

Ä1

# Antrag

**Initiator\*innen:** Ingo Wichmann

**Titel:** **Ä1 zu A2: Gesamtentwurf Wahlprogramm zur Kommunalwahl 2025**

---

## Antragstext

**Von Zeile 633 bis 634 einfügen:**

Bürgergerne Planung - die Bauleitplanung nutzt zeitgemäße, digitale Werkzeuge der Bürgerbeteiligung, die den gesamten Prozess vom Aufstellungsbeschluss bis zur Bekanntmachung des Bebauungsplans abbilden.

**Effiziente Nutzung bestehender Infrastruktur** – Wir prüfen prioritär, ob der Bedarf auch durch Umnutzung bestehender Gebäude und Flächen gedeckt werden kann.

**Von Zeile 1076 bis 1078:**

Wir setzen uns für ~~einen Bürgerhaushalt~~ ein Bürgerbudget von einer Million Euro ein, bei dem die Essenerinnen und Essener ~~mitentscheiden~~ direkt entscheiden können, wofür ihre Steuergelder ausgegeben werden. So stärken wir die demokratische Kontrolle und sorgen dafür, dass Investitionen den

**Von Zeile 1101 bis 1102 einfügen:**

Dienstleistungen für alle ermöglicht und gleichzeitig Datenschutz und Datensicherheit

gewährleistet.

Nachhaltige Digitalisierung ist nur mit Software möglich, deren Programmcode öffentlich zugänglich und anpassbar ist. Deshalb sind Open Source, offene Standards und der Datenschutz wesentliche Voraussetzungen für digitale Souveränität. Die Reduzierung von nicht oder nur schwer auflösbaren Abhängigkeiten von bestimmter Software, Cloud-Diensten und IT-Plattformen verbessert grundsätzlich die Möglichkeit, flexibel und innovativ auf veränderte Situationen zu reagieren und erhöht somit Handlungsfähigkeit, Krisensicherheit und Resilienz

Gleichzeitig führt die Möglichkeit, Leistungen von unterschiedlichen Anbietern beziehen oder sie selber produzieren zu können, zu höherer Wirtschaftlichkeit und damit zu effektiverem Einsatz von Steuermitteln.

Open Source Software ermöglicht allen Parteien die dringend notwendige Verbesserung der Energieeffizienz von IT-Systemen. Sie fördert Verbreitung und verringert dadurch Parallelentwicklungen und inkompatible Individuallösungen.

**Von Zeile 1128 bis 1129 einfügen:**

Wichtige[Leerzeichen]Treiber sind die Energie-, Chemie- und Gesundheits-Branche genauso wie die Wissenschaft. Weitere bedeutende Faktoren sind mittelständische Unternehmen

**Von Zeile 1132 bis 1134 einfügen:**

der Wirtschaftsstandort Essen ansässigen Unternehmen die Gewinnung qualifizierter Fachkräfte. Im Rahmen unserer Open-Source-first Strategie ersetzen wir Ausgaben für Lizenzkosten an internationale Konzerne durch passgenaue Dienste von regionalen Anbietern. Wir fördern die Ansiedlung neuer, zukunftsfähiger Unternehmen, stärken bedarfsgerecht die Infrastruktur und ermöglichen

**Von Zeile 1571 bis 1580:**

- ~~Digitale und bürgernahe Verwaltung:~~ Wir treiben die Digitalisierung der Verwaltung konsequent voran, damit Bürger:innen ihre Anliegen schnell und unkompliziert online erledigen können. Gleichzeitig stellen wir sicher, dass weiterhin ausreichend persönliche Ansprechpartner:innen zur Verfügung stehen. Mit dem "Digitalen Bürgerservice im Koffer" bringen wir die Verwaltung direkt zu den Menschen nach Hause. Das Bürger:innen-Informationssystem bauen wir barrierefrei aus und machen es in verschiedenen Sprachen sowie in leichter Sprache zugänglich. So ermöglichen wir allen Essener:innen die Teilhabe an digitalen Verwaltungsdienstleistungen.

Digitale und bürgernahe Verwaltung: Wir treiben die Digitalisierung der Verwaltung konsequent voran, damit Bürger:innen ihre Anliegen schnell und unkompliziert online erledigen können. Gleichzeitig stellen wir sicher, dass weiterhin ausreichend persönliche Ansprechpartner:innen zur Verfügung stehen. Mit dem "Digitalen Bürgerservice im Koffer" bringen wir die Verwaltung direkt zu den Menschen nach Hause. Das Bürger:innen-Informationssystem bauen wir barrierefrei aus und machen es in verschiedenen Sprachen sowie in leichter Sprache zugänglich. So ermöglichen wir allen Essener:innen die Teilhabe an digitalen Verwaltungsdienstleistungen.

**Von Zeile 1634 bis 1641:**

**Digitale Beteiligung ausbauen:** Wir wollen die digitalen Möglichkeiten zur Beteiligung deutlich erweitern. Nach dem Vorbild ~~Tübingens~~Münchens führen wir eine App ein, mit der sich alle Essener:innen ab 16 Jahren an Online-Abstimmungen ~~zu ausgewählten Themen~~ beteiligen können. So erreichen wir besonders die junge Generation, die am stärksten von heutigen Entscheidungen betroffen ist. ~~Zudem bauen wir~~Bestehende Apps wie Mängelmelder und Verfahren wie die ~~bestehende~~"Mängelmelder-App" zu einer ~~umfassenden~~Beteiligung an der Bauleitplanung werden in eine umfassende Bürger:innen-App ~~ausintegriert~~. Damit können nicht nur Probleme gemeldet, sondern auch einfache Anliegen geklärt und an Online-Befragungen teilgenommen werden. So schaffen wir

**Nach Zeile 1697 einfügen:**

- Die Stadtbibliothek Essen schließt sich einem Streamingdienst für

## Bibliotheken an

### **In Zeile 1713:**

- Die ~~verstärkte Nutzung~~ Stadt Essen verfolgt eine Open-Source-first Strategie mit klaren, nachprüfbaren Zielen wie einer Umstellung von ~~Open Source Software in der Verwaltung~~ 20% des IT-Budgets von proprietären auf digital souveräne Lösungen innerhalb von 4 Jahren.

### **Begründung**

Die Bürger unserer Stadt besser mitnehmen: auch dabei soll die Digitalisierung helfen.

Das zeigt, wie tiefgreifend Digitalisierung wirkt und wirken soll. Unsere Generation erschafft eine digitale Infrastruktur. Als gelernter Stadtplaner weiß ich, dass solche Infrastrukturen Festlegungen von großer Dauer treffen.

Auch wenn die Informatik von Vielen als etwas Schnelllebiges gesehen wird - digitale Infrastrukturen können erstaunliche Beharrungskräfte entfalten.

Wir müssen die Digitalisierung also richtig machen. Das ist keine App, die wir beliebig ersetzen können. Deshalb hat ein kleiner Fehler im Programmwurf diesen Korrekturvorschlag provoziert - mit gezielten Änderungen an vielen Stellen des Programms.

Der Fehler steht in dem Satz: "Nach dem Vorbild Tübingens führen wir eine App ein, ...". Diese BürgerApp gibt es so nicht mehr. Auf der Webseite der Stadt Tübingen steht: "Die THNG GmbH, welche die BürgerApp in Kooperation mit der Stadtverwaltung betrieben hatte, hat den Vertrag mit der Universitätsstadt Tübingen zum Ablauf des Jahres 2023 gekündigt. Daher kann die BürgerApp in dieser Form vorerst nicht weiter betrieben werden."

In meinen Augen hat die Stadt Tübingen bei der Einführung der App nicht genügend auf digitale Souveränität geachtet. Dazu gehört die Möglichkeit, digitale Leistungen von unterschiedlichen Anbietern beziehen oder sie selber produzieren zu können. Wer darauf nicht achtet, muss das entweder mit unangemessenen Kosten bezahlen oder irgendwann teuer umstellen.

Digitale Souveränität, also Handlungsfähigkeit und Selbstbestimmtheit sowie Innovations- und Gestaltungsfähigkeit in Bezug auf digitale Systeme, ist eine

Notwendigkeit. Aber sie ermöglicht auch, die Weiterentwicklung der verwendeten Systeme mitzugestalten.

Und trägt damit zu ganz wesentlichen kommunalen Politikfeldern bei: Wirtschaftsförderung, demokratische Teilhabe und Bildung. Und damit über viele Teile unseres Kommunalwahlprogramms.

Gestaltungsarbeit braucht Verbindlichkeit. Ein Bürgerhaushalt, wo Bürger zwar Vorschläge machen dürfen, aber am Ende von den Fraktionen im Rat überstimmt werden, demotiviert. Daher mein Vorschlag eines Bürgerbudgets nach Münchner Vorbild. In München wird für Mängelmelder, Bürgerbudget und Bauleitplanung dieselbe Beteiligungssoftware genutzt. Das schafft Verbindlichkeit.